

traditions et de nos libertés. J'ai donc le droit de compter sur la même confiance et je dois inspirer la même sécurité.

Ma personne n'est rien : mon principe est tout. La France verra la fin de ses épreuves quand elle voudra le comprendre. Je suis le pilote nécessaire, le seul capable de conduire au port, parce que j'ai mission et autorité pour cela.

Vous pouvez beaucoup, Monsieur, pour dissiper les malentendus et arrêter les défaillances à l'heure de la lutte. Vos consolantes paroles, en quittant Salzbourg sont sans cesse présentes à ma pensée : la France ne peut pas périr, car le Christ aime encore ses Français, et lorsque Dieu a résolu de sauver un peuple, il veille à ce que le sceptre de la Justice ne soit remis qu'en des mains assez fermes pour le porter.

HENRI.

Le 1er Novembre, Pie IX a déclaré l'héroïcité des vertus du vénérable serviteur de Dieu, Jean Baptiste de La Salle fondateur des Frères de la Doctrine Chrétienne.

Le Très-Honoré Frère Philippe supérieur général, a remercié le St. Père en séance solennelle. Le Pape, en réponse, a prononcé un discours très-remarquable dont nous reproduisons les principales parties.

Le St. Père cite d'abord le chap. VII de l'Apocalypse qui se lit à la messe du jour—l'apôtre y raconte la vision des anges qui marquent les élus des douze tribus—ce chiffre des douze mille, dit le Pape, " signifie donc ici la grande multitude des prédestinés comme les douze tribus représentent tous les peuples de la terre. Et de fait, tous les peuples ont donné leur contingent au paradis

Ainsi demeurera à jamais fixé le sens de ce texte mystérieux du livre des Révélations. L'exégèse sacrée sera redevable à Pie IX de plusieurs explications du texte saint.

Le Pape ajoute :

" La France certainement est au premier rang parmi les nations qui ont contribué à donner un plus grand nombre de saints à l'Eglise. Et, en effet, celui qui alla le premier en France porter la lumière de la foi et de la sainteté fut un ami de Jésus-Christ : *Lazarus amicus noster*. Sa sœur Marie, *quæ optimam partem elegit*, s'enferma *in caverna macerie*, pour se vouer à la contemplation des béatitudes célestes. Et Marthe, l'autre sœur, *quæ satagebat circa frequens ministerium*, s'appliqua au culte et à l'exercice de la charité pour multiplier les adorateurs de Jésus et dans cette charité même *satagebat*.

Mais, après ces commencements du christianisme, se leva en France dans les siècles suivants une foule de saintes âmes toutes appliquées à leur propre sanctification et à la conversion des peuples; et certes, à cause de cela, on peut dire : *Ex tribu Gallicæ duodecim millia signati*.

" Je ne ferai pas le martyrologe de cette foule choisie et innombrable; mais je ne puis m'empêcher de nommer un grand roi comme St. Louis, ni St. Vincent de Paul, ni saint François Régis et d'autres qui sous notre pontificat même, ont obtenu l'honneur des autels, et comme saints, sont vénérés sur toute la terre, par respect et obéissance aux décrets du Vatican et en vertu de la prérogative qu'ont eue de tous temps les souverains Pontifes; prérogatives dont feignent de se scandaliser aujourd'hui les faux prudents, les impies et les ennemis du Saint-Siège. Mais prions saint Joseph Labre, sainte Germaine Cousin, la bienheureuse Marguerite-Marie et les autres saints de toute nation, habitants du paradis, afin qu'ils obtiennent de Dieu la punition ou mieux encore le repentir des égarés.

" L'acte même qui s'accomplit en ce moment n'est-il pas une preuve de plus de ce que j'affirme? Tandis que cet acte prouve l'infailibilité du jugement, il prouve aussi la fécondité de l'Eglise de France, laquelle, dans le vénérable chanoine Jean-Baptiste de La Salle, a donné à toute la société catholique une nouvelle famille consacrée à l'éducation de la jeunesse.

Nous aimons à reproduire cet éloge de la vieille, glorieuse et actuellement malheureuse France. Les paroles que Pie IX et les autres Papes ont dites à la louange du royaume de Clovis, de

Charlemagne, de St. Louis et des missionnaires français, seraient toute une philosophie appliquée à l'histoire de ce pays que le Rationalisme voudrait entraîner si loin de la route que lui a tracée la Providence. Quand le Vicaire infailible de Celui qui est l'Ancien des jours, veut bien nous expliquer les secrets des siècles, nous qui étudions l'histoire, ne chercherons-nous pas dans ses paroles la vraie philosophie de l'histoire?

Le St. Père s'adressant ensuite plus particulièrement aux Frères, leur rappelle la grande mission dont ils sont chargés, élever pieusement l'enfance. Ils les encourage au milieu des persécutions. Il loue leur pauvreté. Il rappelle la béatitude; *Beati qui persecutionem patientur*.—Demande des prières pour que " l'espoir et la confiance en Dieu ne soient jamais séparés des douloureux fléaux de ce moment qui tendent à la destruction de tout ce qui est saint, religieux et chrétien.

Le Père dit à ses enfants les tendances du monde rationaliste, afin qu'ils se tiennent en garde. Pie IX, fidèle à la voix de Jésus-Christ, caractérise ce monde " *fou et corrompu*, dont les partisans prétendent nous donner la félicité et ne nous préparent que des larmes et des angoisses, parlent sans cesse d'amour de la patrie et sont dévorés d'égoïsme et de fureur de rapine

Avouons-le, notre Pape est un grand artiste. D'un coup de pinceau il trace une ressemblance parfaite de tous les ennemis de l'ordre, déguisés en patriotes, en progressistes et en philanthropes.

Il dit ensuite ce que les chrétiens doivent faire : prier.